

## ***DOSSIER DE PRESSE***

# **Semaine de la santé transfrontalière**

*Saint-Georges, Camopi et Oiapoque*

**Du 1er au 5 décembre 2025**



**Oyapock, un bassin de vie en santé !**  
**Oyapock, um território de vida e saúde !**



L'Agence Régionale de Santé de Guyane et la municipalité d'Oiapoque organisent la **semaine de la santé transfrontalière du 1<sup>er</sup> au 5 décembre à Saint-Georges, Camopi et Oiapoque**.

Cet évènement, relancé en 2024, réunit des institutions et des acteurs de santé français et brésiliens et représente une opportunité cruciale pour renforcer la coopération en matière de santé publique, de santé environnementale et de sécurité sanitaire entre nos deux territoires.

### **Contexte de l'évènement**

La France et le Brésil entretiennent depuis plus de cinquante ans une coopération sanitaire structurée par plusieurs accords bilatéraux, signés entre 1967 et 2012. Ce partenariat a permis des progrès majeurs au bénéfice des deux pays : amélioration de la prévention et du traitement des maladies sexuellement transmissibles, renforcement de la lutte contre le VIH/sida et les hépatites, coopération en cancérologie, développement de la surveillance épidémiologique transfrontalière, sécurisation de la chaîne transfusionnelle et montée en compétences des hôpitaux dans l'organisation des secours d'urgence.

Si ces acquis demeurent essentiels, de nouveaux défis apparaissent, liés aux inégalités sociales, aux conditions de vie, aux pressions environnementales et à l'augmentation des maladies chroniques. Dans ce contexte, la rencontre de 2024 entre les présidents français et brésilien a abouti à un plan d'action commun visant à renforcer la coopération sanitaire et à répondre ensemble aux enjeux de santé mondiale.

En Guyane, l'ARS fait de la coopération internationale une priorité de son Projet régional de santé. Face aux flux importants de population entre la Guyane et le Brésil, elle souhaite structurer davantage la collaboration bilatérale afin de garantir un suivi médical cohérent, limiter la propagation des maladies, éviter les doublons de prise en charge et réduire la pression sur les établissements de santé des deux côtés de la frontière.

### **Bilan de l'édition 2024 : l'élaboration d'une feuille route partagée**

La Semaine de la Santé Transfrontalière, organisée du 2 au 6 décembre 2024 entre la Guyane et l'Amapá, a marqué une étape majeure dans la relance de la coopération sanitaire entre les deux territoires. Après sept ans sans événement d'une telle ampleur, cette édition a réuni près de 140 participants venus de Saint-Georges, Cayenne, Oiapoque, Macapá et Brasilia : professionnels de santé, représentants institutionnels, associations, chercheurs et acteurs locaux. Leur mobilisation témoigne de l'importance de travailler ensemble face aux défis de santé publique partagés.

Pendant cinq jours, les échanges se sont structurés autour de neuf grands thèmes, parmi lesquels la santé mentale, les maladies infectieuses, la lutte contre les violences faites aux femmes et la gouvernance sanitaire. Ateliers, groupes de travail et sessions de réflexion ont permis d'identifier les priorités communes et de poser les bases d'une feuille de route 2025, en cohérence avec les engagements politiques franco-brésiliens et la stratégie de coopération de l'ARS Guyane.

Moment symbolique fort de la semaine : la marche sur le pont de l'Oyapock, accompagnée d'un échange de ballons rouges et blancs, a illustré l'unité entre les deux pays. Cet acte, en écho à la Journée mondiale de lutte contre le sida, a rappelé l'importance de la prévention, du dépistage et de l'accès équitable aux soins.

L'événement a reposé sur une forte mobilisation de partenaires français et brésiliens : municipalité de Saint-Georges, sous-préfecture, forces de sécurité, hôpital de proximité, associations locales, structures de santé d'Oiapoque et du gouvernement de l'Amapá. Leur implication conjointe a permis de consolider les liens existants et de préparer le renforcement de la coopération dans des domaines clés : prévention des maladies transmissibles, périnatalité, lutte contre les violences, ou encore santé communautaire.

Cette semaine a confirmé une dynamique transfrontalière déjà solide. Elle ouvre la voie à un travail renouvelé, plus structuré et plus ambitieux, au service de la santé des populations vivant de part et d'autre de l'Oyapock.

**La feuille de route dégagée à l'issue des travaux de cette semaine s'organise autour de cinq axes majeurs** visant à améliorer la prise en charge des populations vivant de part et d'autre de l'Oyapock :

- Piloter la stratégie de surveillance et la veille sanitaire avec l'élaboration d'un plan d'action conjoint en renforçant le partenariat existant ARS-SVS ;
- Construire des parcours de soins binationaux avec la coordination du transport et le renforcement des partenariats entre les équipes guyanaises et brésiliennes ;
- Promouvoir la santé à la frontière par l'activité physique, par les programmes de coopération en santé mentale ;
- Accompagner la construction des parcours des victimes de violences en veillant à la complémentarité des différentes stratégies brésiliennes et françaises, en prenant en compte l'appartenance culturelle des victimes et les spécificités territoriales ;
- Former les professionnelles, unifier les pratiques ;
- Promouvoir des actions adaptées aux populations locales sur Camopi et Trois-Sauts.

## Déroulement de la semaine

La Semaine de la santé transfrontalière 2025 propose un programme dense qui illustre la vitalité de la coopération sanitaire entre les rives de l'Oyapock.

### **1. Dépistage, prévention et santé publique coordonnée**

Tout au long de la semaine, des opérations de dépistage VIH/IST, de vaccination, d'éducation à la santé, de prévention bucco-dentaire et de sensibilisation au paludisme et à la dengue seront conduites sur les deux territoires.

En Guyane comme à Oiapoque, des équipes franco-brésiliennes interviendront dans les quartiers, les espaces publics et les villages (Vila Vitória, Vila Brasil, ADIMO, Crique Onozo, centre-ville de Saint-Georges, Galibi, Ariramba). Les actions intégreront également des volets sociaux : prévention des violences faites aux femmes, hygiène, distribution de kits et accompagnement de populations vulnérables.

## **2. Formations croisées et échanges de pratiques**

Un pilier de l'édition 2025 repose sur le renforcement des compétences partagées.

– **L'hôpital de proximité de Saint-Georges formera les professionnels d'Oiapoque** à l'échographie d'urgence au sein de l'hôpital brésilien ;

– **Des ateliers d'échange entre médiateurs français et agents communautaires brésiliens** permettront d'identifier les bonnes pratiques, difficultés et solutions communes.

– Les équipes françaises seront accueillies dans **le Programme Santé à l'École d'Oiapoque** pour des activités de vaccination, d'éducation à la santé et de sensibilisation aux violences.

– **Les groupes de travail institutionnels** (surveillance sanitaire, circulation des données, santé-éducation-jeunesse) réuniront ARS, SVS, SEMSA, hôpitaux et acteurs associatifs autour d'enjeux techniques transfrontaliers.

## **3. Coopération dans les structures de soins et santé mentale**

La semaine favorisera des visites croisées :

– Des équipes brésiliennes seront accueillies à l'hôpital de proximité de Saint-Georges.

– Les professionnels français se rendront à Oiapoque. Des ateliers spécialisés seront proposés, notamment en santé mentale (auriculothérapie au centre psychosocial d'Oiapoque)

– Une pirogue montera à Camopi pour échanger autour des parcours de soins pour les territoires isolés

## **4. Jeunesse, éducation et mobilisation communautaire**

Les actions dédiées aux jeunes occuperont une place centrale :

– Prévention santé, IST, nutrition, violences, hygiène dans les écoles et collèges.

– Activités sport-santé comme *Randokayak* ou l'escalade mobile, véritables outils de cohésion transfrontalière.

– Ateliers participatifs avec des jeunes en insertion à Camopi et Vila Brasil.

## **5. Santé des femmes et prévention des violences**

L'édition 2025 renforce les actions autour de la santé des femmes :

– Ateliers sur l'endométriose à Saint-Georges pour les habitantes et les professionnels d'Oiapoque.

– Sessions du mouvement « 21 jours d'activisme » au Brésil, centrées sur la prévention des violences faites aux filles et aux femmes.

– Actions éducatives et de soutien auprès des familles, adolescents et communautés rurales.

## **6. Temps forts transfrontaliers**

Des moments communs viendront rythmer la semaine :

– Cérémonie d'ouverture binationale à Oiapoque.

– Déplacements réciproques et quotidiens des équipes de santé entre les deux rives.

– Clôture par un concert binational sur la place publique d'Oiapoque.

## **Programme**

L'ARS est également heureuse de pouvoir compter sur la présence d'acteurs brésiliens stratégiques, tels que **le gouvernement de l'État de l'Amapa** à travers la **SESA** (Secretaria de Estado da Saúde), la **SVS**

(Superintendance Vigilância em Saude), mais aussi la **municipalité d'Oiapoque** à travers ses différents secrétariats.

Le **Conseil estadual de l'état d'Amapa** nous fait également l'honneur de sa présence, ce qui nous permettra d'aborder les questions de représentation des usagers.

Cet évènement ne pourrait pas non plus se tenir sans le soutien inconditionnel de nos partenaires sur le terrain, tels qu'**IDSanté, DPAC fronteira, la DAAC et le Centre Hospitalier Universitaire** ; à travers l'hôpital de proximité de Saint-Georges. Leur soutien actif dans la coordination des actions de santé grand public, leur engagement et leur mobilisation tout au long de cette semaine, mais également depuis plus d'un mois à travers leurs actions à destination des populations du bassin Oyapockois, labellisées « Semaine de la Santé Transfrontalière », sont primordiaux pour le succès de cette semaine. En effet, celle-ci a commencé il y a bien longtemps pour ces associations engagées sur le terrain car des actions de grande ampleur ont précédé la tenue de cet évènement inédit.

Nous travaillons avec de nombreux partenaires et institutions que nous remercions chaleureusement et sans qui cet évènement au service des populations du bassin Oyapockois ne pourrait se tenir.

## Contact presse

Emilia ALLES  
Tél : 06.94.28.67.79  
Mél : emilia.alles@ars.sante.fr

56, avenue Alexis Blaise  
C.S 40696  
97336 CAYENNE Cédex